

Por telégrafo

Nota del día

(De nuestro corresponsal especial)

Maura trabajando en su despacho.—Estudio de las enmiendas al Proyecto de administración.—La obra capital del gobierno de Maura

Madrid 4 (1'30).

El señor Maura no ha salido hoy de su domicilio ni para asistir a las Cámaras.

Ha trabajado muchas horas solo en su despacho, clasificando, ordenando, analizando las enmiendas presentadas al proyecto de administración local, especialmente las que lo han sido por los solidarios.

Hecho este estudio detalladísimo del proyecto de administración local, el señor Maura continuará haciendo de él la obra capital de su gobierno, hasta conseguir un cambio radical en la vida nacional.

El señor Maura colocará este objetivo de su gobierno por encima de todas las actualidades, incluso el proyecto de reconstitución del poder naval.

Recio.

¡A Valencia!

Por el lado católico nos europeos, dicho sea con satisfacción legítima y sin pizca de ironía. Dentro de poco se celebrará en Valencia una Semana Social.

En este país de las declamaciones vacías y de la retórica vocinglera van a reunirse muchos hombres de buena voluntad que quieren aprender a trabajar útilmente por sus hermanos y por su fe.

Reunirse para aprender! Cosa ciertamente extraña y en contradicción con nuestra idiosincrasia y nuestras rutinas. Eso es reconocer en mayor ó menor grado nuestra ignorancia, hacer acto de humildad y de buen sentido, precisamente lo que más nos falta.

Porque en España todos creemos tener ideas formadas y completas acerca de lo humano y lo divino. No solemos pedir luz á los demás. Cada uno se figura llevar dentro una antorcha y así tendemos á la polémica arrebatada, á mantener como irreformable el juicio propio, á imponer nuestras opiniones ó á imponernos nosotros.

Yo admiro á esos hombres sociales que no van á Valencia buscando el paladeo de lirismos embriagadores, que no van movidos por el ansia de sumergir su alma en ráfagas de entusiasmo cálidas y fugaces, que no van con las manos dispuestas al aplauso clamoroso sino con el lapiz y el carnet, con la frente libre de las calenturas de la pasión, con la atención despierta, ávida de recoger y aesorar los frutos útiles más que las flores deleitosas.

No soy yo de los que reniegan de la elocuencia. Es la palabra iluminada por reverberos de luz celeste, es un espíritu apoderándose de otros espíritus, sacudiendo cosas dormidas y echando sobre ellos fuego de ideales. Pero cuando la mente está desnuda de conceptos y de impresiones de la realidad; la elocuencia hace el mismo efecto que el vino en los estómagos vacíos.

En pocos años hemos evolucionado mucho. Recordáis aquellos Congresos católicos en que tantas esperanzas se quiso fundar? Allí se pronunciaban discursos grandilocuentes y arrebatadores. En las varias secciones se hacía labor que parecía muy positiva y fecunda. Se discutían y se tomaban excelentes acuerdos acerca de la enseñanza, de la prensa, de la cuestión social, etc. Volvíamos á nuestra casa satisfechos. Aquello había estado hermoso, brillante, entusiasta. Creíamos haber terminado, precisamente en el momento en que debíamos comenzar. Los acuerdos tomados allá quedaban destinados casi siempre á dormir el sueño de los justos.

En Valencia sucederá lo contrario. La Semana Social quiere formar hombres de acción, adiestrarlos. Quiere obreros que ejecuten, no asambleas y juntas que acuerden.

Era principal preocupación de los Congresos procurar la unión de los católicos. Y vengán frases y fórmulas y que si debíamos plegar las banderas, que si la política de Dios... que si los poderes constituidos... Y efectivamente, la unión no se hacía, ni, entendida así, era tan necesaria como parecía á casi todos.

Lo que si hacía falta entonces y hace falta hoy es, que los cató-

licos estudien y trabajen. Los que trabajan movidos por el mismo ideal y con igual desinterés se sienten hermanos y comprenden la necesidad de apoyarse y de comunicarse entre sí. Los que más riñen son los holgazanes. La concordia, la unión de los corazones, las alianzas de fuerzas vendrán por la abnegación, fecunda, por los sacrificios activos de los hombres de bien.

Muchos de los que en Valencia se congreguen habrán laborado por el Catolicismo social en un ambiente de frialdad y de indiferencia. Habrán visto ahogados planes y propósitos hermosos por la incultura del pueblo y el egoísmo de los acomodados.

Se habrán sentido solos, muy solos, y el desaliento habrá golpeado á las puertas de su alma presentándose como una llamada á la realidad y al buen sentido. En esos momentos de perplejidad se habrán dicho: ¿Seré yo efectivamente un visionario? ¿No tendrán razón estos hombres tan pobres de ideal, pero tan ricos de sensatez y de prudencia mundana que se oponen á mis iniciativas? ¿No seré yo un ente raro y hasta peligroso que vive en una región de ilusiones, divorciado completamente de las corrientes de la vida real.

Allí, en Valencia, el hombre de acción verá disiparse sus tristezas de sembrador solitario y sentirá confortarse su corazón perplejo. Otros hombres de acción llevarán allí el peso de sus fatigas, de sus experiencias, de sus luchas y de sus consuelos. Y la experiencia de cada uno será luz para todos, y los triunfos de cada uno serán gloria de todos, y las amarguras se irán disipando al abrigo de la fraternidad común.

Son las Semanas sociales obra de cultura, de aliento y de unión. La caridad alienta no sólo en sus fines, sino en sus medios y en su funcionamiento. Porque la caridad, más aún que en hacer á los demás partícipes de los bienes materiales, consiste en poner en común los caudales del espíritu.

Id á Valencia, católicos españoles, á perfeccionar vuestros procedimientos de lucha, á orientaros en las cuestiones fundamentales que reclaman vuestra atención, id á proveeros de buenas armas para la moderna cruzada.

No asistiréis á una asamblea ruidosa y vocinglera, pero encontraréis luz y consejo, se os infundirá el sentido práctico y aprenderéis á practicar lo que puede llamarse el positivismo del bien.

AZARÍAS.

El conflicto universitario

Considero el asunto de tanta importancia y tan ligado con la psicología colectiva de Mallorca que me permito insistir, tanto más cuanto la insistencia viene también justificada por nuevos hechos y aspectos de la cuestión.

Un antiguo periodista, de gran experiencia y muy ducho en su arte, me decía, una vez que yo había manifestado dudas en relación á la fidelidad de mi memoria respecto á un suceso, un nombre ó una fecha: «Al lector hay que hablarle siempre con seguridad absoluta; no hay que vacilar ni rectificarse jamás. De otra suerte se pierde el prestigio». Yo siempre he opinado lo contrario. En mi concepto, al lector hay que hablarle siempre con sinceridad. El periodista se equivoca en la apreciación cuantitativa y en la cualitativa de los hechos, en el juicio que forma de los hombres y de las cosas, en todo lo que yerran los demás mortales. Claro que el hábito de juzgar y de emitir su opinión para el público, con las responsabilidades inherentes á esa función, vigoriza el criterio y llega á dar una visión más clara y exacta de las realidades; pero en mayor ó menor grado el periodista está sujeto al error. Lo que hay que exigirle, pues, no es que sea en todas ocasiones exacto, sino que procure serlo; que tenga el propósito decidido y firme de no dejarse nunca guiar por bajas pasiones, por la pereza, por la mala fe, por cualquier de las causas perturbadoras del juicio.

Digo esto con motivo de haber cometido una inexactitud al hablar de la conducta de Barcelona ante el último motín escolar. Entono el mea culpa sin la menor contrariedad. Hasta ahora la opinión pública aquí, conforme dije, ha permanecido indiferente ante los procedimientos puestos en uso por los escolares para adelantar las vacaciones de Navidad y holgar con cualquier pretexto. Mas lo cierto y positivo es que ahora no ocurre ya lo mismo y que mientras escribía aquella afirmación estaba formándose un núcleo de reacción contra los lamentables acontecimientos á que me referí.

Los padres de los escolares residentes en Barcelona se reunieron y acordaron protestar contra el cierre de la Universidad y hacer las gestiones necesarias para conseguir su reapertura. Este es un hecho que hay que señalar con piedra blanca y aplaudir sin reserva, pues señala una profunda transformación en la conciencia colectiva y en las costumbres.

Gracias á este núcleo de protesta y resistencia la Universidad se vuelve á abrir y el comienzo de las vacaciones se retarda. Hay chicos que se han empeñado en seguir estudiando, en cumplir sus deberes y padres que resueltamente se han puesto de su lado. Las autoridades escolares y el claustro no han podido resistir la presión y las clases continuarán... si no hay una nueva revuelta de los holgazanes y una coacción del compañerismo que lo impida. Si los jóvenes estudiosos y cumplidores de su deber y los padres dignos y animados por el sentido cívico logran imponer su voluntad y el ejemplo cunde se realizará una admirable fecundación del espíritu público. Y en esa fecundación y otras semejantes confío yo mucho más para la reconstitución del país que en todos los actos de buen gobierno.

EL M. I. SEÑOR DON JAIME SAMPOL Y ROSSELLO, PBRO., Asesor del Vicariato general castrense FALLECIÓ EN MADRID EL DÍA 1.º DEL ACTUAL E. P. D. Su desconsolado hermano, hermana política, sobrinos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican que se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará el jueves día 5 á las once en la iglesia parroquial de Santa Eulalia. No se invita particularmente El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencias á los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

DE AGRICULTURA

Reglas para el injerto

Las reglas para injertos de árboles grandes en las ramas principales, son aplicables, con la misma fuerza, cuando se trata de injertar árboles más arriba, en las ramas. Los principales brazos se limpian de todas sus ramas, mucho antes de que se efectúe el injerto. Puede injertarse, ya sea en la primavera ó en el otoño. En este último caso se dejan las yemas permanecer latentes durante el invierno, y principian su crecimiento en primavera. Se injertan las yemas en las ramas, y cuando han prendido bien, se podan gradualmente las cabezas, dejándose crecer por algún tiempo los brazos laterales, para impedir una disminución en la corriente de la savia; así las yemas siguen creciendo hasta que pueden desempeñar las funciones de la cima. Entonces se cortan las ramas laterales, para impedir que el sol las quemé y se aplica sobre los troncos y los brazos una gruesa mano de cal.

Hoy repartimos á nuestros lectores el notable discurso que el Sr. Maura pronunció en la memorable sesión del Congreso del día 27.

DE INGLATERRA

¿PARTIDO CATÓLICO INGLÉS?

El artículo que á continuación traducimos demuestra que se ha despertado en Inglaterra la idea de constituir en el Parlamento un Partido Católico, á semejanza del Centro Alemán. Contiene los conceptos emitidos por Mr. Locan, activo campeón en la política inglesa, y los comentarios de quien ya se hace eco de las ideas de Mr. Locan.

Parece que asistimos al final del sistema de gobierno llamado de los partidos turnantes. La existencia de mayorías parlamentarias se vuelve, de día en día, más aparente que real. El grupo parlamentario irlandés, en todos sus intentos y propósitos, obra como un partido Católico, y si se viese apoyado por una fuerte organización católica aquí en Inglaterra, disponiéndose tuviesen que contar con él para alcanzar el triunfo en sus luchas de manera que las múltiples fracciones siendo como esal presente el Partido parlamentario que más progresa, vendría á obtener sin duda un puesto semejante al del Partido del Centro Alemán. Pues bien ¿por que no ha de formarse en Inglaterra esta poderosa organización católica constituyéndose en Partido Católico Inglés en la Cámara de los Comunes y entrando en él todos los miembros católicos de la misma? Semejante partido, al tomar una actitud neutral en la cuestión del Home rule, quedaría habilitado para trabajar en armonía con el Partido Irlandés, en cuestiones de interés católico, tales como la educación religiosa en las escuelas, la Universidad Católica de Irlanda, la no-inspección de los conventos, etc. Es para abogar en favor de la formación de este partido, para la cual están ya maduros los tiempos, que me dirijo á los lectores del Catholic Times á fin de que abracen la idea y la apoyen.

El Partido Católico Inglés pudiera admitir en sus filas igualmente á Liberales y Conservadores, con exclusión de empero absoluta de

los Socialistas, haciendo la oposición al Socialismo y emprendiendo la defensa de la religión según las principales bases de su programa. Así alcanzaría el apoyo de los partidos moderados y constitucionales de la Cámara. Su lema debiera ser Religión, Monarquía, Individualismo, en oposición al lema socialista, Secularización, República, Colectivismo.

Pero, aunque vigorosamente opuesto al Socialismo, el P. C. I. pudiera trabajar en armonía con el Partido del Trabajo para el mejoramiento de las clases obreras, porque la verdadera política del trabajador debe ser no la revolución, sino el mejoramiento de su estado. Mas, si bien pudiera ofrecer ese apoyo general al Partido del Trabajo, debiera oponerse á su política de educación.

Un P. C. I. no solamente sería un auxiliar útil á los Nacionalistas Irlandeses en promover los intereses católicos, sino que probablemente aumentaría su influencia en la opinión pública aquí mismo, por la sola razón de ser un Partido Inglés. Ni había de provocar la hostilidad de los Conservadores con motivo del Home Rule, puesto que dejaría á sus miembros la libertad respecto de cuestión tan agitada. Calculando la población entera de las Islas Británicas en 43 000.000 de habitantes, sumando 9.000.000 la población unida de Irlanda y Escocia, resulta que Inglaterra y Gales contienen 34.000.000 de almas, de manera que por el número de habitantes es Inglaterra la predominante, y así ella ha de poseer siempre el principal voto en la decisión de las cuestiones políticas. Este examen de la población de Inglaterra nos demuestra cuanto nos interesa conquistar las simpatías de la opinión inglesa.

Un P. C. I. en la Cámara de los Comunes formaría el enlace y la unión de todos los organismos católicos del país, como sucede con el Centro Alemán respecto de los católicos alemanes. Es de esperar que muchos lectores de The Catholic Times ilustrarán tan importante cuestión haciendo públicos sus propios pensamientos.

Por la traducción GABRIEL MUNTANER, PBRO.

TELEGRAFÍA DE LAS NIÑERAS

Recordarán nuestros lectores las experiencias del profesor Korn, en Munich, sobre la transmisión telegráfica, á distancia, de las fotografías. Fueron un gran paso, pero, como todo invento por perfeccionar, adolecía de tantos defectos, que era imposible la utilización práctica del descubrimiento. Carecían las imágenes transmitidas de la necesaria nitidez y limpieza de detalles. Hoy el mismo problema acaba de ser solucionado de un modo mucho más perfecto y práctico por Eduardo Belin, que cuenta la historia de su descubrimiento del siguiente modo: «Me ocupé desde hace diez años en el problema de obtener fotografías á distancia, estando la cámara negra en un extremo del hilo y la placa sensible en el otro; problema diferente de la simple transmisión telegráfica de las fotografías, ya consagrada y más difícil. Era este procedimiento imperfecto, tosco y poco práctico. Por eso me obstiné en buscar otra solución. Y de hecho los aparatos de Belin difieren totalmente de los del profesor Korn. El aparato transmisor de Korn utilizaba una proyección luminosa de la fotografía sobre el selenio intercalado en la corriente telegráfica, modificando su

DE AGRICULTURA

Reglas para el injerto

Las reglas para injertos de árboles grandes en las ramas principales, son aplicables, con la misma fuerza, cuando se trata de injertar árboles más arriba, en las ramas. Los principales brazos se limpian de todas sus ramas, mucho antes de que se efectúe el injerto. Puede injertarse, ya sea en la primavera ó en el otoño. En este último caso se dejan las yemas permanecer latentes durante el invierno, y principian su crecimiento en primavera. Se injertan las yemas en las ramas, y cuando han prendido bien, se podan gradualmente las cabezas, dejándose crecer por algún tiempo los brazos laterales, para impedir una disminución en la corriente de la savia; así las yemas siguen creciendo hasta que pueden desempeñar las funciones de la cima. Entonces se cortan las ramas laterales, para impedir que el sol las quemé y se aplica sobre los troncos y los brazos una gruesa mano de cal.

Hoy repartimos á nuestros lectores el notable discurso que el Sr. Maura pronunció en la memorable sesión del Congreso del día 27.

DE INGLATERRA

¿PARTIDO CATÓLICO INGLÉS?

El artículo que á continuación traducimos demuestra que se ha despertado en Inglaterra la idea de constituir en el Parlamento un Partido Católico, á semejanza del Centro Alemán. Contiene los conceptos emitidos por Mr. Locan, activo campeón en la política inglesa, y los comentarios de quien ya se hace eco de las ideas de Mr. Locan.

Parece que asistimos al final del sistema de gobierno llamado de los partidos turnantes. La existencia de mayorías parlamentarias se vuelve, de día en día, más aparente que real. El grupo parlamentario irlandés, en todos sus intentos y propósitos, obra como un partido Católico, y si se viese apoyado por una fuerte organización católica aquí en Inglaterra, disponiéndose tuviesen que contar con él para alcanzar el triunfo en sus luchas de manera que las múltiples fracciones siendo como esal presente el Partido parlamentario que más progresa, vendría á obtener sin duda un puesto semejante al del Partido del Centro Alemán. Pues bien ¿por que no ha de formarse en Inglaterra esta poderosa organización católica constituyéndose en Partido Católico Inglés en la Cámara de los Comunes y entrando en él todos los miembros católicos de la misma? Semejante partido, al tomar una actitud neutral en la cuestión del Home rule, quedaría habilitado para trabajar en armonía con el Partido Irlandés, en cuestiones de interés católico, tales como la educación religiosa en las escuelas, la Universidad Católica de Irlanda, la no-inspección de los conventos, etc. Es para abogar en favor de la formación de este partido, para la cual están ya maduros los tiempos, que me dirijo á los lectores del Catholic Times á fin de que abracen la idea y la apoyen.

El Partido Católico Inglés pudiera admitir en sus filas igualmente á Liberales y Conservadores, con exclusión de empero absoluta de

los Socialistas, haciendo la oposición al Socialismo y emprendiendo la defensa de la religión según las principales bases de su programa. Así alcanzaría el apoyo de los partidos moderados y constitucionales de la Cámara. Su lema debiera ser Religión, Monarquía, Individualismo, en oposición al lema socialista, Secularización, República, Colectivismo.

Pero, aunque vigorosamente opuesto al Socialismo, el P. C. I. pudiera trabajar en armonía con el Partido del Trabajo para el mejoramiento de las clases obreras, porque la verdadera política del trabajador debe ser no la revolución, sino el mejoramiento de su estado. Mas, si bien pudiera ofrecer ese apoyo general al Partido del Trabajo, debiera oponerse á su política de educación.

Un P. C. I. no solamente sería un auxiliar útil á los Nacionalistas Irlandeses en promover los intereses católicos, sino que probablemente aumentaría su influencia en la opinión pública aquí mismo, por la sola razón de ser un Partido Inglés. Ni había de provocar la hostilidad de los Conservadores con motivo del Home Rule, puesto que dejaría á sus miembros la libertad respecto de cuestión tan agitada. Calculando la población entera de las Islas Británicas en 43 000.000 de habitantes, sumando 9.000.000 la población unida de Irlanda y Escocia, resulta que Inglaterra y Gales contienen 34.000.000 de almas, de manera que por el número de habitantes es Inglaterra la predominante, y así ella ha de poseer siempre el principal voto en la decisión de las cuestiones políticas. Este examen de la población de Inglaterra nos demuestra cuanto nos interesa conquistar las simpatías de la opinión inglesa.

Un P. C. I. en la Cámara de los Comunes formaría el enlace y la unión de todos los organismos católicos del país, como sucede con el Centro Alemán respecto de los católicos alemanes. Es de esperar que muchos lectores de The Catholic Times ilustrarán tan importante cuestión haciendo públicos sus propios pensamientos.

Por la traducción GABRIEL MUNTANER, PBRO.

TELEGRAFÍA DE LAS NIÑERAS

Recordarán nuestros lectores las experiencias del profesor Korn, en Munich, sobre la transmisión telegráfica, á distancia, de las fotografías. Fueron un gran paso, pero, como todo invento por perfeccionar, adolecía de tantos defectos, que era imposible la utilización práctica del descubrimiento. Carecían las imágenes transmitidas de la necesaria nitidez y limpieza de detalles. Hoy el mismo problema acaba de ser solucionado de un modo mucho más perfecto y práctico por Eduardo Belin, que cuenta la historia de su descubrimiento del siguiente modo: «Me ocupé desde hace diez años en el problema de obtener fotografías á distancia, estando la cámara negra en un extremo del hilo y la placa sensible en el otro; problema diferente de la simple transmisión telegráfica de las fotografías, ya consagrada y más difícil. Era este procedimiento imperfecto, tosco y poco práctico. Por eso me obstiné en buscar otra solución. Y de hecho los aparatos de Belin difieren totalmente de los del profesor Korn. El aparato transmisor de Korn utilizaba una proyección luminosa de la fotografía sobre el selenio intercalado en la corriente telegráfica, modificando su

intensidad según la luz de la parte explorada.

El aparato transmisor de M. Belin no emplea rayo luminoso, es puramente mecánico.

Sobre un cilindro giratorio se coloca una prueba al carbón en relieve de la fotografía que se va á telegrafiar; un finísimo punzón pasa por todos los detalles de la fotografía y traduce mecánicamente toda diferencia de relieve en una modificación de intensidad de la corriente de la línea.

El receptor de Belin utiliza un oscilador de Blondel que proyecta un trozo luminoso de mayor ó menor intensidad sobre el papel fotográfico colocado en un cilindro.

Si se comparan los resultados obtenidos por los dos métodos del profesor Korn y de Belin, se observa que mientras con el primero no se puede explorar la fotografía más que por salios de medio milímetro con el de Belin se puede, gracias á su procedimiento mecánico, tener un trozo luminoso tan pequeño como se desee.

Esto da una gran nitidez á la prueba. Belin puede transmitir cualquier fotografía, retrato, busto, paisaje ó documento gráfico.

Otra ventaja es que el aparato puede manejarse con gran facilidad y que pueden ampliarse las fotografías á medida que se transmiten, reemplazando el cilindro receptor por otro de mayor tamaño.

Belin ha hecho notables experimentos ante gran número de sabios y periodistas en la sociedad de Fotografía de París el pasado jueves.

Dentro de pocos días hará experimentos, valiéndose de los hilos telefónicos del Estado.

El cuarto de hora

El Baby-Hotel

Es una institución originalísima para niños ésta que ha empezado á funcionar en Londres en el barrio más elegante de la ciudad. Desde luego, se ha ganado todas las simpatías.

La fundación del baby-hotel ha respondido á la idea de suplir cerca de los niños los cuidados y ausencias de los padres, cuando muchos han de alejarse destinados á las colonias británicas, y en ellas el clima podría perjudicar á los muchachos.

En este hotel-colegio, establecido en un antiguo palacio señorial, de techos altísimos y ventanas grandes, bien soleado y ventilado y dotado de un jardín espléndido, no pueden alojarse más que niños cuyos padres disfruten posición un tanto holgada, pues la pensión oscila entre 3.000 y 5.000 francos al año, sin incluir los gastos de médico y botica que hubieren de menester.

La vigilancia y cuidado del internado está confiada á señoras de buena familia y aun á damas de la aristocracia que, habituadas de la vacuidad de la vida de sociedad, gustan dedicarse á una labor seria y estudios preparatorios útiles; para todas ellas han de prepararse á esta misión beneficentísima estudiando, durante ocho ó nueve meses, el sistema froebeliano de educación, psicología e higiene del niño y arte culinario.

Corona real de Holanda

En unos tres millones de francos está valuada la corona que la reina Guillermo luce en los solemnes actos de Corte.

Recordaré que allá por los años de 1820 llevarónsela de Palacio unos mariposeros, y durante más de dos años no fué posible averiguar su paradero.

Al cabo, algunas de sus piedras preciosas fueron halladas en los Estados Unidos, y las demás, hasta completar las que aún no han el rico atributo real, se encontraron en Bélgica, donde los ladrones las habían enajenado.

CONGRESO INTERNACIONAL MARIANO

El próximo año de 1908 se celebrará en Zaragoza el cuarto Congreso internacional Mariano.

Los católicos españoles que forman parte de las Congregaciones dedicadas á la Santísima Virgen se proponen contribuir con todas sus energías é iniciativas al esplendor del Congreso, que sin duda alguna, ha de tener especialísima trascendencia para la prosperidad de las Congregaciones Marianas, que tan altos fines cumplen.

Los católicos zaragozanos, poseídos de íntimo entusiasmo, se ofrecen á trabajar decididamente por la brillantez del Congreso, que superará á todas las más lisonjeras esperanzas.

La decisión de que el Congreso se celebre en Zaragoza está fundadísima y no se arrepentirán de ello los que la han tomado.

En la ciudad del Pilar se celebrarán en 1903 extraordinarios acontecimientos, aparte del de la sesión del Congreso, que vendrá á concederle más importancia.

Las conclusiones adoptadas en cuanto á éste afectan, son las siguientes: I El cuarto Congreso Mariano internacional se celebrará en Zaragoza. II El Congreso se reunirá entre el 8 y el 24 de septiembre. III El Congreso reconozca por presidentes á todos los Prelados y en especial al de Zaragoza, y por vicepresidentes á los presidentes de los Congresos Marianos nombrados ó elegidos en cada nación. IV El congreso se reunirá por secciones de asuntos y no por naciones, salvo en funciones de carácter no oficial.

# DE LA MAÑANA

## Callejeras

### La gran parada

Otro aspecto pintoresco presenta la calle de la Marina, además del señalado a la atención municipal en nuestra anterior nota sobre los puestos ambulantes. Nos referimos a la parada de coches que de antiguo tiene establecido allí sus reales.

En larga é interminable fila que rebasa muchas veces el cuartel de Caballería, se alinean junto a la acera nuestros primeros coches de alquiler. Pasais y un irresistible vaho a hule, a paja y a exhalaciones caballares invade vuestras pituitarias, ávidas tal vez de los reconfortantes efluvios salinos y yódicos de las brisas marinas.

Recostado contra el muro de las nuevas construcciones hallais al auriga, que cuando no come su oloroso potaje allá sobre su pescante ó en el bordillo de la acera, os dirige preguntas ofreciéndos solicitando sus servicios. Ellos mismos no pueden comprender que por allí se pase sino por menester. carruaje. Y es muy natural que sólo para este objeto se decida uno á pasar por aquellas horcas caudinas.

Se habló con insistencia de construir un paseo en la explanada de Sagrera. Ahora que el proyecto parece abandonado ¿por qué no se traslada allí la parada y se convierte la acera en paseo, puesto que en realidad lo es y obligado? Sería más práctico porque con ello ganaríamos todos.

RONDON

## Carnet mundano

### Fallecimiento

Anteayer falleció en Madrid el M. I. señor don Jaime Sampol y Rosselló, Pbro.

El señor Sampol actualmente ocupaba el importante cargo de Asesor del Vicariato general castrense a que sus relevantes dotes y su constante afición al estudio le habían colocado.

Al conocido político y afamado jurista don Pedro Sampol, hermano del difunto, y demás familia, enviamos la expresión más sincera de nuestro pésame.

## La infantería á su Patrona

Los jefes y oficiales de la arma de Infantería nos han invitado á las misas que, en honor de su excelsa patrona la Inmaculada Concepción, y en sufragio de sus compañeros fallecidos, se celebrarán en la iglesia de Santa Magdalena los días 8 y 9 del actual, á las diez de la mañana.

Al acto se dará gran solemnidad.

El día ocho, festividad de la Inmaculada, los jefes y oficiales celebrarán un banquete.

En dicho día se servirá á los soldados un rancho extraordinario, pudiendo ser visitado el cuartel del Carmen.

## Inundaciones en Mallorca

Además de los Sres. que dijimos formarían parte de la comisión de diputados y senadores nombrada por el Sr. Gobernador para proceder á la distribución del crédito concedido por el Gobierno á los damnificados por las inundaciones, formará también parte de ella el presidente de la Diputación provincial, don José Alcover.

El Sr. Gobernador ya había recibido ayer las relaciones de los mayores contribuyentes de las villas de Artá, Capdepera y San Lorenzo, faltándole solamente la de Son Servera.

El Sr. de Irazazábal nos manifestó que es casi seguro que se trasladará á dichos pueblos para proceder al reparto del mencionado crédito.

Seguramente será bien acogida por todos la idea de trasladarse allí nuestra primera autoridad civil, pues ello demuestra cuanto se interesa por todo lo que afecta al mayor bien de los pueblos de la provincia.

El Sr. de Irazazábal ha recibido el importe del crédito que le ha sido girado desde Madrid.

Asciende á 18.000 pesetas.

## Los conciertos del "Orfeo Mallorquí"

### El día de anoche

El Orfeo Mallorquí dió anoche su tercer concierto en el Teatro principal.

La concurrencia fué mucho más numerosa que la que asistió á los conciertos del sábado y domingo últimos.

El público parece que va comprendiendo los esfuerzos realizados por el Orfeo para llevar á cabo estos cuatro conciertos, espectáculo cultísimo.

Se espera que al último concierto, que se celebrará esta noche, acudirá aun mucha más concurrencia que al de anoche.

Este comenzó con el Faust de Schumann, siendo aplaudidísima la escena de la Catedral, que cantaron muy bien el señor Riera, la señora Riera y el coro general.

En la segunda parte, el señor Fortuny cantó, acompañado en el piano por su profesor, Sr. Miralles, la serenata de Meffistofeles de la *Damassione di Faust*. La hermosa voz que posee, valió al Sr. Fortuny una ovación, obligándole á repetir la serenata.

Después el señor Riera cantó una romanza, patentizando en ella su buena escuela y sus grandes aptitudes para el canto.

Fuó muy aplaudido obligándole el público á presentarse varias veces al palco escénico.

Luego la orquesta ejecutó la Suite de Grieg. Su labor fué excelente, siendo aplaudidísima. El señor Gelabert hizo repetir de la Suite de Grieg la *Danza d'anitre*, pieza delicadísima.

En la tercera parte, la orquesta ejecutó muy bien la ouverture del Faust de Schumann.

El concierto terminó con la 3.ª y 4.ª escenas del segundo acto de la ópera *Tannhäuser*, que ejecutaron con grande ajuste, tanto el señor Riera como el Orfeo Mallorquí y la orquesta.

Los concurrentes al concierto salieron muy complacidos.

### El día hoy

Hé aquí el programa del concierto de esta noche:

#### Primera parte

1.º Faust de Schumann.

a) Escena del jardín (Margarita y Fausto) Sra. Riera y el señor Fortuny.

b) Plegaria de la Virgen (Margarita) Sr. Riera.

c) Escena de la Catedral (Margarita y Meffistofeles) Sra. Riera, Sr. Riera y coro general.

#### Segunda parte

1.º Concierto en re menor de Gualtermann por el joven violonchelista Fernando Pascual, acompañado al piano por el Mtro. Gelabert.

a) Allegro moderato.

b) Andante.

c) Allegro moderato.

2.º Muerte de Faust (Schumann) por los Sres. Fortuny, Riera y coro general.

#### Tercera parte

1.º La ópera *I Puritani* por los señores Fortuny y Riera, acompañados al piano por el señor Miralles.

2.º Gran ouverture de Faust de Schumann.

3.º Escena 4.ª del segundo acto de la ópera *Tannhäuser*, cantada por el coro general.

A las 8 y media.

Precios de localidades los de costumbre.

## Boletín religioso

### SANTOS DE MAÑANA

Stos. Sabas abad y Pedro Crisólogo

### Oración de Cuarenta Horas

Empiezan en San Jaime en honor de la Inmaculada Concepción de María: Exposición á las tres y media de la tarde, seguidamente se cantarán Vísperas y Completas, á las cinco y media Corona y continuación de la novena reservándose de seguida S. D. M.

### Otras funciones

En el Oratorio del Centro, á las siete y media habrá Comunidad general con plática; después quedará expuesto su divina Magstad, que velarán las Religiosas y Señoras asociadas. Al anoecer empezará el Triduo preparatorio para la Inmaculada Concepción y que continuará el viernes y sábado.

El domingo á las siete misa de Comunidad; á las diez oficio solemne con sermón; al anoecer Vísperas y plática.

### Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Piedad en Sta. Eulalia.

## Gacetillas

El agente de policía Company ha denunciado á un establecimiento de bebidas del Borne por sospechas de que se jugase á los prohibidos.

El Sr. Gobernador ha multado á todos los supuestos jugadores y al dueño del café.

El Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis para organizar una nueva peregrinación á Lourdes con motivo del quincuagésimo aniversario de la Aparición de la Inmaculada que la Iglesia celebrará el día once del próximo Febrero, ha nombrado á los señores siguientes: Presidente: M. I don Martín Llobera; Solivellas, Canónigo. Vice-Presidente: Rdo. P. Francisco Salvá Salvá, del Oratorio. Tesorero: don Guillermo Carbonell Marcé, Ingeniero. Secretario: Rdo. don Francisco Fluxá Alemany, Archivero Diocesano.

A causa del mal tiempo que reinó ayer en el mar el vapor «Baleares», que debía salir ayer para Barcelona, suspendió el viaje.

Por la Comandancia de Marina se interesa la presentación de don Jaime Ramis Cerdá y don Federico Arbó Llinás, para enterarles de asuntos que les interesan.

## Gabinete clínico y operatorio

# J. Sureda Massanet

Médico especialista en ENFERMEDADES de la MUJER

Ex-ayudante del Dr. FARGAS de Barcelona

Instrumental expreso para operaciones á domicilio dentro y fuera de la capital

Consulta de 11 á 1.—Especial económica ó gratuita para pobres, de 3 á 4.

D. NÚM. 4, ENTRESUELO

Cristales de todas clases para lentes y anteojos. Gemelos psismáticos, de teatro y campo. Gafas para automovilista. Barómetros. Termómetros. Aparatos de precisión. Fotogramados. Oleografías. Estampas de todas clases. Molduras para cuadros. Mapas, etc., etc.

Generos nacionales y extranjeros de 1.ª calidad—Grandes surtidos—Precios módicos.

## ANTIGUA CASA LASSALLE

S. NICOLÁS, 29 Y 31

# Información telegráfica

INFORMACIÓN OFICIAL

## Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial.)

### Varias noticias

De viaje.—Otra enmienda de los solidarios

(Recibido ayer después de cerrar nuestra segunda edición)

Madrid 3 (16'40)

En el exprés marchará hoy á Granada el diputado señor Soriano.

Los solidarios han presentado una enmienda al capítulo segundo del proyecto de Administración local que trata de la representación corporativa de los Ayuntamientos.

Según su criterio el turno de antigüedad que establece entre las corporaciones burguesas y obreras se opone radicalmente al sentido de equidad.

(Recibidos hoy)

Conferencia entre Salmerón y Cambó.

Madrid 4 (1'30)

El señor Cambó ha celebrado una nueva conferencia con el señor Salmerón poniéndole al corriente de las enmiendas presentadas por su agrupación al proyecto de administración local.

Expúsole al mismo tiempo al señor Salmerón la marcha política actual y el desenvolvimiento de todos los grupos que integran la Solidaridad.

Decepcion

Madrid 4 (1'35)

Los aficionados á las desdencias políticas y á los escándalos parlamentarios han sufrido una verdadera decepción al saber que el Sr. Sánchez Toca defenderá, con verdadero calor, en el Senado, el proyecto de Marina presentado por el Sr. Ferrandiz.

«El Mundo» y los somatenes

Madrid 4 (1'40)

El periódico «El Mundo» tomando pie de las palabras pronunciadas por el Sr. Maura en el Senado, dice que los somatenes catalanes suman mayor contingente armado que las tropas existentes en los cuarteles, y añade que con sólo encargar á los somatenes el servicio confiado á las guarniciones de toda España, podría enviarse al Africa en caso de exigirlo así las circunstancias, un cuerpo de ejército de 40.000 hombres.

Las enmiendas presentadas por la Solidaridad.—Espíritu que las anima.

Madrid 4 (10'25)

A 130 se elevan las enmiendas que el Sr. Cambó á nombre de Solidaridad ha presentado al proyecto de Administración local.

Todas esas enmiendas tienden á mejorar el proyecto pero en modo alguno á obstruccionarlo como se iba diciendo.

Manifestaciones de Cambó

Madrid 4 (10'30)

El Sr. Cambó hablando con un redactor de «El Imparcial» ha dicho que entre nacionalistas y regionalistas existen solamente pequeñas diferencias que no puede afectar á la unión que continúa tan firme como siempre.

El entierro del señor Sampol

Madrid 4 (10'35)

Apesar de la vida retraída y modesta que llevó siempre el presbítero don Jaime Sampol asesor del Vicariato general castrense su entierro ha sido una verdadera manifestación de duelo, justo tributo rendido á las virtudes del finado.

Consejo de Ministros

Madrid 4 (10'40)

Desde las nueve se hallan reunidos los ministros en el domicilio del Sr. Maura.

En el Consejo de ministros se ocuparán seguramente del proyecto de Administración local dando cuenta el presidente á sus compañeros de su labor de ayer.

Banquete en honor del nuevo Nuncio.

Madrid 4 (10'45)

El Embajador de España en Roma ha dado un banquete en honor del nuevo Nuncio Monseñor Vico.

A él han asistido Merry del Val, de la Chesa, Cretoni y Rinaldini.

RECIO.

pense al oficial de la Guardia Civil que distinguióse en las últimas inundaciones.

Los señores ministros ofrecen complacerle en lo posible.

El señor Rosales reclamó los expedientes contra un jefe de personal de telégrafos y otros funcionarios de correos y telégrafos.

El ministro de la Gobernación ofreció enviar los expedientes al Sr. Rosales.

Preguntó al ministro de Instrucción si aplicará la disposiciones vigentes á los estudiantes de las Universidades de Madrid que niegan á entrar en clase.

El señor Bas pregunta si las autoridades de Cabeza de Buey procedieron diligentes en la alteración del orden.

El ministro de Gracia y Justicia manifestó que ningún atropello quedará impune.

Entrase en la O. D. aprobándose los dictámenes de actas relativos al 5.º lugar de Barna, 2.º de Zaragoza y 1.º de Cádiz.

Reanudase el debate sobre el proyecto de ley de emigración.

El señor Antón examinó las teorías y formas de la emigración en la historia y la relación de este fenómeno, reproducción y desarrollo de la riqueza, afirmando que los economistas modernos entienden que debe protegerse porque en lo económico es una exportación, en lo político una expansión y en el orden de razas un acto de virilidad.

Aplauda el proyecto echando de menos una disposición prohibitiva del exodo.

El señor García Alix contesta y explica los dos fines fundamentales del proyecto.

Añade que el proyecto ejerce la acción tutelar mediante los cónsules y deja al Gobierno el prohibir el exodo si daña á la nación moral ó económicamente.

El señor Gaset interviene diciendo que la opinión recibió con aplauso el anuncio del proyecto.

Agregó que hay que dificultar la emigración de miles de familias que en los pueblos plétóricos es ventajosa pero no en los débiles como España; calificó el proyecto de copia de la ley italiana marcando diferencias entre una nación y otra.

Pidió al Gobierno sean simultaneados los gastos navales con los de Instrucción; y Obras públicas declarando en nombre de los liberales que si el Gobierno acepta este criterio presetarán enmiendas con soluciones concretas; afirma que lo más eficaz para contener la emigración es una revolución del trabajo que puede empezar en los arsenales y seguir en las carreteras, ferro-carriles, pantanos etc.

El señor Quejana en nombre de la Comisión manifiesta haber escuchado con mucho gusto al señor Gaset, pero que comprendía que al Gobierno correspondía contestarle.

El ministro de la Gobernación afirma que el proyecto presentase con espíritu de concordia como lo prueban las enmiendas admitidas y su propósito de admitir cuanto contribuya á mejorarlo.

Hace notar que si el proyecto sirve lo mismo para diversos criterios acerca de la emigración que para recoger la esencia de todos los precedentes en dicha materia.

Manifestó que el Gobierno ha procurado combatir la debilidad nacional con los ferrocarriles estratégicos pendientes, de discusión inspirándose los presupuestos de instrucción y fomento en igual tendencia.

Afirma que el Gobierno ha estimado que debía hacer lo que casi toda Europa ha hecho en tal materia y por eso sienta el principio de libertad de emigración y trata de remediar los males de ella sin renunciar á su acción tutelar.

Confía regular esta materia con el concurso de todos.

Rectifican los Sres. Gaset y el ministro, suspendiéndose esta discusión.

Reanudado el debate sobre el presupuesto de Gobernación, el señor Francos Rodríguez comienza reconociendo que tomó una cifra aislada por una total.

Insistió en que el proyecto no desdina lo particular de lo general en beneficencia ni evita abusos ni reglamenta en provecho de la riqueza de la nación.

Repite su afirmación de que la organización de Sanidad es deficiente, como lo demuestra el que la cifra de mortalidad permanezca estacionaria, sobre todo en Madrid.

Terminó diciendo que no había traído ningún prejuicio á la discusión ni el propósito de provocar cuestiones de carácter personal.

Rectifica el ministro de la Gobernación insistiendo en su criterio de que lo de menos en sanidad es el presupuesto, así como tampoco se necesita para la función de beneficencia.

Terminó diciendo que con los créditos que se piden para comunicaciones, los servicios estarán bien dotados.

El Sr. Silió retiró los capítulos

5.º, 6.º y 22 del presupuesto de Instrucción.

El Sr. Morote consume el segundo turno en contra del presupuesto de la Gobernación; afirmó que este ministerio es el peor organizado de todos, está descuidada la higiene y la sanidad.

Dijo que el ministro debía atender más á la seguridad y á la política.

Negó que haya progreso en las innovaciones que introduciéndose en la vigilancia y seguridad estimando que las fuerzas últimas distribuyense caprichosamente.

Rogó al ministro dijera si aceptaba la enmienda suscrita por los señores Azcárate, Moret y Callejas y la relativa á la sección española de la asociación internacional para protección á los trabajadores.

El señor Martínez Contreras contestó empezando por rechazar el cargo de que se hubiera procedido en los aumentos con un criterio arbitrario, pues, dijo obedecen á las necesidades más urgentes y circunstancias de localidad.

Agregó que dada la escasez del presupuesto no puede hacerse más de lo que se hace.

El señor ministro de la Gobernación dijo que había rogado á sus amigos de la comisión que acepten la enmienda.

Explicó los aumentos que proyectanse con arreglo á la urgencia y á las necesidades y terminó expresando su deseo de extender á otras poblaciones el aumento de los servicios de vigilancia y seguridad.

El señor Rosales consume el tercer turno en contra.

Expuso las deficiencias de que adolece el servicio de seguridad y según su creencia debe aumentarse el personal. Censuró la gestión del Director de Correos, añadiendo que el presupuesto no introduce los servicios que la opinión reclama ni se intenta la rebaja del franqueo.

Censuró que no se suprima lo que se paga á los carteros y propuso la reforma para constituir un fondo de cartería.

Terminó pidiendo se modifiquen las tarifas de Telégrafos á razón de diez céntimos palabra.

El señor Poggio de la Comisión contesta justificando las alteraciones introducidas en los servicios de Correos y Telégrafos.

Encontró inadmisibles la rebaja del franqueo en los momentos actuales.

El ministro de la Gobernación manifestó que el aumento de personal en la policía de Madrid no satisface todas las necesidades pero que con hombres sin enseñanza y disciplina no puede improvisarse y que por eso se está formando el cuerpo mediante oposición.

Dijo que espera grandes resultados de los servicios de teléfonos que se pondrán á la altura que el país demanda.

Y terminó ofreciendo estudiar las reformas propuestas por el señor Rosales.

Terminada la totalidad suspéndese la discusión; levántase la sesión á las 8'10.

## Para Navidades

Despacho de vinos de todas marcas, Moscatels, Málaga, Jerez y vinos añejos de clases superiores y garantidas.

Santo Cristo, 20.—Palma

PEDRO JOSÉ ESBARRANCH

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma, el mejor y el más útil antiséptico que se conoce.

## A LOS FABRICANTES DE TEJIDOS

Se venden: una máquina de hacer carretes (vulgarmente llamada máquina de canoná) sistema moderno, en buen estado; un urdidor y otros objetos propios para dicha industria, todo á precios ventajosos.

Informes: Agencia de Publicidad—Luz, 21.

Servicios del Restaurant de Lluç

véase el anuncio en 4.ª página

**DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARREA.**

en niños y adultos, estrabismo, mal de estómago, acidez, inapetencia, diarreas, dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 50 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SAIZ DE CARLOS**

Marcas «STOMALIX»,  
Serrano, 30, Farmacia  
MADRID

El principal del mundo.

# DE LA TARDE

## En la iglesia de Montesión

La novena de la Inmaculada con que la Congregación Mariana prepara la fiesta de su excelsa Patrona, reviste suntuosidad extraordinaria y atrae á aquella iglesia una gran multitud de fieles.

El P. Miguel Alcover ha predicado los cuatro primeros sermones sobre temas de gran interés práctico, tratándolos con gran claridad y energía.

El P. Luis Casas empezó ayer la serie de cinco sermones que ha de predicar: á juzgar por el primero no revestirán menor interés.

Causa hermoso efecto el canto de una antifona y, sobre todo, del *Tantum ergo* en que toma parte todo el pueblo, y por cierto con mucho ajuste.

Felicitemos á los jóvenes congregantes y á su celoso director, Rvdo. P. Blanquer por la potente vitalidad de su Congregación.

## Del mar

Esta mañana ha llegado procedente de Mahón el vapor correo «Menorquín».

—Esta tarde, á las doce y media, ha llegado el vapor correo «Isleño», procedente de Marsella.

## El ferrocarril en construcción

Nueva desgracia en el túnel

Sobre las cuatro de la tarde, de anteaer ocurrió la siguiente desgracia en el túnel en construcción en la parte de Buñola, del ferrocarril Palma-Sóller:

De la bóveda del túnel se desprendió una piedra cayendo sobre un obrero, que en aquel momento pasaba por dicho sitio.

Enseguida fué auxiliado por sus compañeros, curándole de primera intención D. Luis Garbeti Bacó y el médico titular de Buñola don José Sastre y Gelabert.

Estos señores apreciaron al herido el desgarrar de los tejidos superiores del brazo derecho, con fractura del hueso del antebrazo, heridas todas de pronóstico reservado.

El Sr. Gelabert dispuso que el desgraciado obrero fuese conducido, en vista de su mal estado, á su domicilio que lo tiene en la calle de San Pedro núm. 29, en la villa de Buñola.

El herido se llama Antonio Parquet Hordemio, de 29 años de edad y de estado casado. Es natural de Garbauza (Huesca).

## Hombre desaparecido

El Alcalde de Felanitx dice hoy al Sr. Gobernador haberse presentado á aquella Alcaldía el vecino de Porto-Colón Antonio Reinés Orpi, quien le dijo que su padre Miguel Reinés Perello, de estado casado y de 60 años de edad, había desaparecido de su casa en la madrugada del sábado.

Toda su familia ignora su paradero, temiéndose le haya ocurrido algún accidente desgraciado.

## En la Audiencia

Esta mañana, á las once, ha empezado á verse en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Bernardo Morro, José Balaguer Reus, Juan Amer Company, Lorenzo Barceló Pou y Miguel García Quetglas.

El abogado fiscal Sr. Azpolicuea ha sostenido la acusación de los procesados.

Estos han estado defendidos por los letrados Sres. Feliu (D. J.), Ballester, Muntaner (D. T.), Pou (don A.) y Rosselló y Cadzor.

## Señalamientos

Para el próximo día 6 está señalada la vista de la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Jaime Calafat sobre hurto.

De la defensa del procesado está encargado el abogado Sr. Alcover.

## De la provincia Mallorca

Art. 2 Diciembre.

Anteaer dieron principio en la Iglesia parroquial á la solemne novena, que á su excelsa Madre, dedican las Hijas de María Inmaculada de esta villa. Después de exponer al Santísimo Sacramento, ocupa el púlpito el orador sagrado don Juan Negre, presbítero de Buñola, quien con su elocuencia atrae á la novena á muchos fieles; se termina la función con unas Ave-marias, á dos voces, entonadas por un coro de asociadas y un versículo el «Salve mater» de música gregoriana lleno de dulzura y armonía.

—Van adelantando notablemente las obras que don Antonio Mas y Gili viene haciendo en su casa para convertirla en un atrio bastante capaz para cobijar buena parte de público y entretenerle en algunas de las largas veladas de invierno, con la compañía,

se acordó que no debía llevarse á cabo.

El señor Ramis (A), ha intervenido diciendo que antes de discutir la proposición del señor Calvet lo que procedía era discutir al dictamen de la Comisión de Ensanche.

El señor García Orell ha dicho, que él encontraba muy oportuna la proposición incidental de señor Calvet, si es que desde que el Ayuntamiento tomó el acuerdo de no derribar la puerta, hayan concurrido circunstancias que puedan con marcado fundamento alterar lo que el Ayuntamiento acordó; pero que la consideraba inoportuna si ninguna de estas circunstancias pueden alegarse.

El señor Alemany (L), ha dicho que nada de particular tiene la proposición que piensa presentar el señor Calvet, por el contrario, la encuentra muy justa habiendo siempre el señor Calvet demostrado su opinión favorable al derribo.

El señor Calvet ha vuelto á usar de la palabra, extendiéndose en numerosas consideraciones para hacer ver la conveniencia del derribo, pues á más de no ser ningún monumento artístico ni servir para perpetuar ningún hecho histórico, afectaría el Ensanche y cambiaría el plano de la calle de San Miguel.

El señor García Orell ha usado nuevamente de la palabra, haciendo una brillante defensa de la Puerta de Santa Margarita.

El concejal republicano ha empezado diciendo:

Yo, señores concejales, soy uno de los copropietarios de unos terrenos del ensanche y esos terrenos que adquirí arrastrado por el amor al progreso, los cedería muy baratos si alguien me hacía proposiciones para comprarlos.

No se puede alegar, ha dicho el señor García, como motivo para derribar la antigua Puerta de Santa Margarita el que no es ningún monumento artístico, pues los que hemos visitado el Escorial nos hemos detenido á contemplar quizás lo que menos gusto artístico tiene, pero lo que más claramente perpetúa una fecha memorable ó un hecho histórico importante.

¿No conservamos en la plaza del Mercado una piedra que ningún gusto artístico encierra y sin embargo nos recuerda á todos una antigua tradición?

La opinión, de los señores, que por medio de la Prensa la han emitido, yo la respaldaré, pero hay muchas opiniones que deben ser tan respetadas como esas y sin embargo porque no se les ha pedido que la emitieran no la han dado, constándome que son muy favorables á que dicha puerta subsista.

El señor Martí ha insistido, diciendo que nos hallamos frente á una cuestión de orden ó procedimiento, pues existe un dictamen que el reglamento nos obliga á discutirlo antes de discutir la proposición del señor Calvet.

El señor Alemany ha vuelto á hablar y ha dicho, que si no se discute la proposición del señor Calvet ellos la presentarán con carácter urgente, y entonces el Ayuntamiento tendrá que discutirla inmediatamente.

El señor Martí: Entonces nosotros apclaremos al reglamento de orden y procedimiento.

El señor Ramis (A), pide la palabra para decir que antes de ocuparse de la proposición debe discutirse lo que figura en el orden del día sobre el asunto; es decir el dictamen de la Comisión de Ensanche y Murallas.

En la discusión han vuelto á intervenir los señores Martí Alemany, Calvet, Ramis y García Orell, sosteniendo unos que se debe discutir antes el dictamen y defendiendo otros la proposición del señor Calvet, en la que (pues se ha procedido á su lectura cuando ya se llevaba mucho tiempo discutiéndola) se propone que se proceda al derribo de la puerta.

—El señor Canet ha suplicado que no siendo tan importante el asunto que no se pueda demorar el ser discutido, presentará una proposición para que se forme una amplia información. á fin de escuchar las opiniones de personas que si hasta ahora no la han dado, ha sido porque no les ha sido pedida.

—El señor Ramis (A),—S.S. por lo visto quiere hacer un censo.

—El señor Canet.—Es que como no soy muy competente en el asunto necesito asesores.

—El señor Martí.—Yo propongo que se pida la opinión al señor Vicario General y al señor Costa y Llobera.

—El señor Canet.—Yo la de don Eusebio Estades.

—El señor Alemany.—Yo suplico que se encabece ésta con la que han sustentado distinguidos escritores, en la Prensa local.

Por fin se acuerda, que todo quede sobre la mesa y que se abra una información pública para que, asesorados los señores concejales por los que se dignen emitir su opinión, se pueda tomar un acuerdo con más conocimiento de causa.

Dictámenes, oficios y proposiciones  
Seda cuenta de una carta del

Alcalde de Barcelona acusando recibe del donativo concedido para socorro á los damnificados por las inundaciones de Cataluña.

Se aprueba el dictamen de los abogados don Jerónimo Pou y don Antonio Rosselló y Gomez aconsejando se utilice el recurso Contencioso administrativo en el asunto de adjudicación de parcelas de la calle de la Estrella.

Se aprueba otro dictamen de la Comisión de Fomento sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento la liquidación de las obras ejecutadas por el contratista don Sebastián Quetglas para la construcción de una Sala de autopsias en el cementerio de La Vileta.

Se acuerda dar de baja en el padrón de vecinos de esta ciudad á don Antonio Brullet por traslado de residencia en Barcelona.

Se aprueba otro dictamen de la Comisión de Obras informando varios permisos de obras particulares.

Se lee otro id. id. proponiendo se devuelva la fianza á don Pedro J. Planis constituida para garantía de las obras en construcción de parte del puente del camino del Rey núm. 1 recién terminadas y recibidas definitivamente; quedando así acordado.

Se lee otro de la Comisión de Ensanche y Murallas sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento el justiprecio de una parcela solicitada por don Miguel Vich y Fíguerola casa 186 de la calle del Socorro; quedando así aprobado.

Se lee otro id. id. sobre la prórroga solicitada por don Francisco Rosselló contratista de las obras de Santa Margarita quedando también aprobado.

Se ha aprobado la distribución de fondos.

Se ha dado lectura á las modificaciones que en el presupuesto de Hacienda introduce dicha Comisión á fin de armonizar los intereses del Ayuntamiento y detener los descalabros que sufre el herario municipal con la Ley de desgravación de los vinos; quedando también aprobadas.

Después del señor Presidente haber dado cuenta de los trabajos necesarios que han llevado a cabo para prestar el apoyo moral y material que pidió el presidente de la Cámara de Comercio al Ayuntamiento sobre el asunto de las Comunicaciones marítimas; haber acordado denegar á varios matriques de lechonas permiso para colocar barracones en las plazas públicas; y haber tomado en consideración varios ruegos de los concejales señores Serra, Ramis (A) y Estela, se ha levantado la sesión.

La fiesta de Santa Barbara

La de la Asociación de señoras

Esta mañana, á las diez, se ha celebrado en la iglesia de Santa Cruz la fiesta que anualmente dedica á su titular, la Asociación de señoras de Santa Bárbara de los artilleros.

Los oficios divinos han resultado muy brillantes.

El altar mayor estaba artísticamente adornado é iluminado con profusión. Sobre el presbiterio veíanse algunos trofeos formados con armas del cuerpo de Artillería.

En el fondo del altar destacaba, entre nubes, la imagen de Santa Bárbara, enfocada por un potente foco eléctrico colocado en el coro.

En el presbiterio ha tomado asiento el Ilmo. Sr. Obispo.

Han asistido también al acto los generales Sres. Oliver y Bosch, el concejal Sr. Canet, en representación del Sr. Alcalde, el delegado de Hacienda Sr. Semir, representantes de las órdenes religiosas, y gran número de jefes y oficiales de artillería.

Además, ha asistido una numerosa concurrencia, figurando entre ella muchísimas señoras y señoritas.

En los oficios divinos ha pronunciado un elocuente sermón el Rvdo. P. Fr. Miguel de Barcelona, capuchino.

Esta tarde, á las seis, comenzará, en la misma iglesia un solemne Triduo, dedicado á Santa Bárbara por dicha Asociación de señoras.

La de la Artillería

A las doce se ha celebrado la fiesta que dedica á su Patrona el cuerpo de Artillería de esta guarnición.

El acto ha consistido en una misa, á la que han asistido las fuerzas de Artillería.

También han asistido el Capitán general, Sr. Ortega; el Gobernador civil, Sr. de Irazabal, quien ha acudido acompañado del inspector de policía Sr. Aparisi; el general gobernador militar, señor P. Clemente; el presidente de la Diputación, Sr. Alcover; los generales Sres. Oliver y Bosch; el concejal Sr. Canet, en representación del Ayuntamiento; el Delegado de Hacienda, Sr. Semir; el delegado provincial de la Cruz Roja, Sr. Villalonga y los oficiales de la misma institución Sres. Valencia y Muntaner; el comandante

de marina, Sr. Lessenne; muchos jefes y oficiales de todos los cuerpos de esta guarnición y gran número de otros invitados.

Al entrar y salir la bandera de la iglesia, el órgano ha tocado la *Marcha Real*, que han repetido las cornetas de artillería en el acto de la elevación de la Sagrada Forma.

Durante la misa, ha dado guardia de honor al celebrante la escuadra de gastadores del batallón de artillería plaza. Cuando la bandera de dicho batallón pasaba por el interior del templo, todas las señoras y señoritas se han puesto de pie.

El acto ha resultado muy solemne.

Mañana, á las doce, se celebrará en la misma iglesia, otra misa en sufragio de las almas de los artilleros difuntos.

## Gacetillas

Por la Dirección general de obras públicas se ha autorizado el presupuesto de 5.817'60 pesetas para la adquisición é instalación en el farol de la isla del Aire (Balears) de una lámpara de incandescencia.

He aquí el sumario que publica el último número de la Revista *La Cataluña*: «La crisis de la Monarquía portuguesa, por D. Ignacio de L. Ribera y Rovira».

Momento solemne.—Democracia y Oligarquías.—Cataluña y Portugal.—Esperanza desvanecida.—Desaciertos españoles.—Coincidencia espiritual.—Portugal sublevado.—La idea republicana.—La actitud de Inglaterra.—Las Colonias.—El crédito público.—Las clases directoras.—Nuestra actitud.—Libertad, tolerancia.—El ejército.—La dictadura.—Palabras del Rey.—Protesta nacional.—Las oposiciones.—Regimen desacreditado.—El príncipe heredero.—La República portuguesa.—Palabras sinceras.

«Sus intelectuales y los nuestros», por José M. Lopez Picó. *Controversias La izquierda catalana*: Conferencia de Rovira Virgili.

Documentos de opinión: España en Marruecos.

Notas internacionales: Alemania.—Alemania empuja (Anecdota de energía).—I. Sobre el viaje á Inglaterra, por M. Vidal y Guardiola Francia.—Política colonial, por José Martí y Sabat.

«La Semana» Política.—La Ley de Jurisdicciones, por J. Pardo Wehrle. Los libros.—Piedad filial, por D. L. Ribera. Gacetilla.

La prensa catalana.

Opiniones ajenas: Las dos ciudades. Los catalanes en las Cortes. De D. Gonzalo de Reparaz. Una artista catalana.

LA INTERNACIONAL, seguros marítimos, véase el anuncio en 4.ª página.

Se liquidan todas las existencias de una fábrica: Pañetes, Abrigos, Capas, Pañerías, Refajos, todo muy superior á precios muy baratísimos en los ALMACENES SAN JOSE—Brondo esquina Borne.

## Telegramas

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial.)

## Varias noticias

Proyectos de ley terminados.

«Contra las basilemas».—Pidiendo ferrocarriles estratégicos.

Madrid 4 (10'45)

Afirmase que el fiscal del Tribunal Supremo señor Ugarte ha terminado el proyecto de ley sobre tribunales de honor.

También ha dado término á otro proyecto de ley en el que se instituyen castigos para los blasfemos.

Van afluyendo peticiones de provincias pidiendo ferrocarriles estratégicos. Que separamos todavía no se ha presentado ninguna petición relativa á los de Mallorca.

La «Gaceta»  
Madrid 4 (10'50)

La «Gaceta» declara limpias las procedencias de los puertos marroquíes, á excepción de los puertos próximos á Túnez.

Información financiera  
Madrid 4 (0'55)

El alza experimentada por los ferrocarriles españoles en el mercado de París influye favorablemente en la mejora de los francos, cuyo valor de cambio es probable que baje, aunque bien puede ser que siga el movimiento de regresión en sentido del alza.

El Instituto de Reformas sociales y el cierre de tabernas.  
Madrid 3 (11'00)

El Instituto de Reformas sociales en pleno no resolvió en la reunión celebrada anoche la cuestión del de tabernas.

Los vocales de este Instituto están divididos respecto de dicha cuestión, habiéndose presentado dos dictámenes; uno de abrir los domingos durante tres horas por la mañana y tres por la tarde, y otro abogando por el cierre absoluto.

La resolución definitiva quedó aplazada para la reunión que se verificará el viernes próximo.

El Consejo de Ministros  
Madrid 4 (14'45)

En este momento ha terminado el Consejo de Ministros, que ha durado cinco horas.

Al salir los ministros nos dijeron que habían despachado muchos expedientes en tramitación en todos los departamentos.

El ministro de Fomento señor González Besada leyó el proyecto sobre las plagas en los campos siendo felicitado por sus compañeros.

También se ocuparon de algunos asuntos relacionados con la construcción y reparaciones de algunos cuarteles y de la clausura del cementerio inglés de Bilbao.

El ministro de Gracia y Justicia pidió algunos indultos.

Occupáronse también del proyecto de escuadra acordándose que pasara al Senado.

No se trató de política, según manifestaciones de los ministros, aunque es probable se ocuparan del proyecto de Administración local.

## Servicio Extranjero

(Especial para la GACETA) PARÍS

## Guerra inminente entre el Japón y los Estados Unidos.

(Expedido á las 8 de la mañana en París)

El vizconde Aoki embajador del Japón en Washington presentó ayer al presidente Roosevelt nuevas y energías rec... que encerraran según parece una verdadera provocación para América.

La noticia ha producido verdadera sensación en Inglaterra; donde se dá como explicación de tales reclamaciones la cuestión tantas veces debatida de la inmigración japonesa en California.

Lo más grave del asunto es que el vizconde Aoki, según se desprende de algunos despachos recibidos con posterioridad, ha asegurado que saldrá para el Japón el día mismo en que zarpe para el Pacífico la flota americana.

## Tánger

(Expedido á las 8 de la mañana en Tánger.)

Acéntuase la hostilidad de las tribus de Benisusen contra el sultán Abdelaziz.

Se proponen marchar contra Rabat y se les unirán fuerzas importantes de infantería y caballería.

Témese que los moros rebeldes intenten un desembarco en Rabat, en caso de llevarse á cabo, los franceses, en virtud de un tratado con el sultán, se encargarían de garantizar el orden y la seguridad.

Circulan rumores de que en Mequiner y en Fez ha sido proclamado Muley Hafid, añadiéndose que este salió de Marrakech.

## Bursátiles

BOLSA DE MADRID  
Cambios 3 á las 17'55.

Interior 4 pS. . . . . 82'25  
Amortizable 3 pS. . . . . 103'35  
Banco de España. . . . . 459'00  
Tabacos. . . . . 409'55  
Franco. . . . . 12'95  
Libras. . . . . 28'44

BARCELONA  
Cambios del 3 á las 16'55.

Interior 4 pS. . . . . 82'42  
Exterior. . . . . 92'80  
Coloniales. . . . . 73'87  
Alicantes. . . . . 99'25  
Nortes. . . . . 64'05  
Franco. . . . . 13'00

BOLSA DE BARCELONA  
Cambios 3 á las 19'00.

Interior 4 pS. . . . . 82'40  
Coloniales. . . . . 90'60  
Alicantes. . . . . 99'30  
Nortes. . . . . 65'15  
Franco. . . . . 65'00  
Libras. . . . . 69'00

VALORES LOCALES  
Ultimas cotizaciones

Crédito Balear. . . . . 92'00  
Fomento Agrícola. . . . . 85'00  
Ferro-Carril. . . . . 93'00  
Isla de Marítima. . . . . 91'50  
Obligaciones Isla de Marítima. . . . . 101'00  
Obligaciones Salinera del 6 pS. . . . . 102'00  
Obligaciones id. del 5 pS. . . . . 100'00  
Sociedad Alumbrado por Gas. . . . . 119'00  
La Económica. . . . . 11'00

## ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de VAPORES

El acreditado vapor Luio

saldrá de este puerto para el de Marsella

el domingo 8 del actual á las 9 de la mañana

Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho calle de Palacio, 26. Palma 25 de Noviembre de 1907.

El N.º Director, Sebastián Simó

## PERDIDA

Por la mañana del sábado último en el trayecto comprendido desde el Muelle al Banco de España por las calles de la Marina, paseo del Borne, plaza del Mercado, cuesta del Teatro, Pasadizo y hasta el Banco de España, se extravió un sobre conteniendo 11.025 pesetas, confiada el interesado en la bondad de la persona que lo haya encontrado se servirá devolverlo á la calle de Villoría núm. 37-2º á D. Jaime P. Rig. Representante, quien gratificará con 1.000 pesetas el hallazgo.

# JUAN MATONS CAN JUANET

Participa á sus numerosos clientes y al público en general haber recibido los artículos de INVIERNO para Señoras y Caballeros.

**Pañería:** Extensos surtidos para todas las clases sociales. — **Sastrería:** Se confeccionan toda clase de trajes para caballero y niños con prontitud y esmero. — **Confecciones:** Abrigos para Senora, Capotes Rusos, Zamarras y Capas, grandes existencias.

**PONGAN LA ATENCION:** En las últimas **Novedades** que ha recibido la **CASA MATONS** procedentes de los principales **Centros de Modas** en Franelas, Tejidos, Géneros de punto, Pañolería, Lienzos, Sedería, Lanería, Mantas de lana, Paraguas, Tapicería y en especial para **Equipos de Novios CAN JUANET** se ha distinguido siempre por las muchas existencias que presenta en todos los artículos. — **Despacho: Jaime II, 39 al 47. — Almacén: San Bartolomé 22 al 25. — Taller de Sastrería: Jaime II 43 entl.**

## ALFOMBRAS Y ALFOMBRIAS ECONÓMICAS (MALLORQUINAS)

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig—Hostalets, 19—PALMA

## PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER CAN BITLA

Sindicato antes Capellería números 31 al 35—Palma

En este establecimiento se han recibido estensas colecciones de todos los artículos del ramo de pañería, como **cheviots, estambres, gergas, vicuñas, trajes y abrigos** alta novedad, y **panas** a) **velluts** de varias clases, cuyos se detallan á precios baratasísimos, Suplicamos á los compradores, se sirvan visitar dicho establecimiento, antes de hacer las compras, en donde hallarán magníficos géneros á precios sin competencia posible.

**Pañería de Anglada y Llauger CAN BITLA** Sindicato antes Capellería, números 31 al 35 PALMA DE MALLORCA

**CONTESTACIONES**  
AL PROGRAMA DE LA ASOCIACION DE  
**ASPIRANTES A SECRETARIOS DE ESTABLECIMIENTOS**  
PUBLICADAS POR LA  
**BIBLIOTECA LEGISLATIVA de la GACETA de MADRID.**  
CON LA COLABORACION DE LOS SEÑORES  
**D. Rufino Blanco,** Regente de la Escuela Normal Central de Madrid;  
**D. Ramón Cavanza,** Catedrático de Contabilidad de la Administración de la Hacienda pública; **D. Valentín San Román,** Profesor mercantil; **D. Ramón Sánchez de Gascá,** Vicesecretario de la Comisión de Códigos, y **D. José Zaragoza y Quijarro,** Juez de primera instancia por oposición.

Precio de la obra completa por suscripción: 20 pesetas  
Por cuadernos, á una peseta cada cuaderno de dos pliegos  
Se admiten suscripciones en la agencia de la «Gaceta» en Palma—Luz, 21 y en las principales librerías

## TÉ LIPTON

**EL MEJOR DEL MUNDO**  
TÉ LIPTON el más fino que la tierra produce  
**proveedor de varios Soberanos**  
Y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA  
El TÉ es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene formado, de ser solo curativo para resfriados, el TÉ por sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.  
En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud además de tomado despues de las comidas como á digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como merienda, por considerar á dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.  
Si queréis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el TÉ LIPTON, reconocido en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El TÉ LIPTON es la bebida predilecta en las reuniones de los príncipes y de los aristócratas en todo el mundo.  
En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el TÉ LIPTON.  
De venta: En los principales Torrefactos, Colmados, Droguerías y Ultramarinos de España.  
Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C.  
En Baleares: M. Serra Bennasar—Palma

## EMULSION FORCADA

Gran reconstituyente para niños débiles, flojos de piernas y desgastados, y para tísicos, escrofulosos, desnutridos, anémicos y debilitados.  
La única á la que por su mérito ha laureado con un alto premio el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

**TRABAJOS RELIGIOSOS**

**Programas é invitaciones**  
para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

**ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desee**  
Tipo-litografía de AMERCUAL Y MONTAÑER, Cádiz, 2 y Conquistador, 20. Suscripciones en Luz y Haces

**INTERESA á los que se ausentan**  
El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

**NO CONFUNDIRSE**  
Soledad, núm. 18, (Carpintería)

**Dinero**  
Se admiten encargos de las personas que deseen tomarlo á préstamo, como también de las que tengan para colocar.  
También se admiten de las que deseen comprar ó vender fincas rústicas y urbanas ó necesiten fincas se administre cobrando las rentas ó alquileres, pagar las contribuciones y censos, cuidándose ademas de las reparaciones necesarias.  
Calle de los Hostales n.º 15-2.º Palma

**Se desea vender**  
Un reloj de pared, una cómoda con piedra, un pupitre de estudiante y varias herramientas de carpintero. Para informes. Montesión, núm. 5, botica.

## LATOS

74 años natural de constipado, seca, nerviosa, tosca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, de cura á se alivia pronto con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que comprende y anima, al pecho y le persiguen ni sueñan, se produce la expectoración con facilidad y con campo desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.  
Los que tengan **ASMA** ó sofocaciones de cualquier clase, usen los **CIGARILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitará al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calma también al momento con sus **PAPILAS AZULAS**; basta quemar una dentro de la habitación por que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

### Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Dicbre. saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **ALFONSO XII** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
El día 26 de Novbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor **MONTEVIDEO** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo también admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 11 de Dicbre. saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor **ANTONIO LOPEZ** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guanra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panama con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

**Línea de Filipinas**  
El día 7 de Dicbre. saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor **C. LOPEZ LOPEZ** directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jumarra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos-Aires**  
El día 3 de Dicbre. saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor **LEON XIII** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias**  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor **M. L. VILLAVERDE** directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**  
El día de saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger**  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tanger: Martes, jueves y sábado.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.  
Para mas informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma

## Vapores Directos

**Línea de la América del Sur**  
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona á últimos del corriente el vapor  
**JOSÉ GALLART**  
Se admite carga y pasaje.  
**Línea de las Antillas**  
Para Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos, saldrá el día 12 de Diciembre, el magnífico vapor  
**JUAN FORGAS**  
admitiendo carga y pasaje para dichos puntos  
Para Caviarías, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana saldrá el día 30 de Diciembre, el vapor  
**CONDE WIFREDO**  
admite carga y pasaje para dichos puntos.  
Para más informes dirigirse á los señores MARTINEZ y PLANAS.—San Juan, 24—Palma

## LA INTERNACIONAL

Compañía Anónima de Seguros de Transportes  
**Dosseldorf (ALEMANIA)**  
**SEGUROS MARÍTIMOS Y TERRESTRES**  
Garantías totales 10.000.000 de pesetas  
Agentes en los principales puertos de España y del Extranjero.  
Agencia Principal para la Isla de Mallorca  
**Don M. Serra Bennasar.—Luz, 21—Palma**

---

### SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE DICIEMBRE DE 1907  
**Línea directa para el Río de la Plata**  
Saldrá de Barcelona el 21 de Dicbre. directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés  
**PLATA**  
admitiendo carga y pasaje.  
**Línea para el Brasil-Plata**  
Saldrá de Barcelona el día 7 de diciembre para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés  
**AQUITAINE**  
admitiendo carga y pasajeros.  
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona;

## Restaurant de Lluch

de Damián Pons  
Menú que se sirve en este Restaurant:

Primera clase	Segunda clase
ALMUERZ chocolate ó café con leche. . . . . 0'50	ALMUERZO } chocolate . . . . . 0'25
COMIDA } (arroz con pollo, torrillos, pollo en salsa dulce y fruta, café y licor. . . . . 2'00	COMIDA } (arroz á la milanesa, un plato de huevos y fruta. . . . . 1'00
CENA } (sopas mallorquinas, huevos con patata, ensalada y fruta. . . . . 1'00	CENA } (sopa, huevos y fruta. . . . . 0'75

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles  
De 1 á 10 personas, por cubierto 0'40  
De 11 á 20 id. id. 0'35

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles  
De 1 á 10 personas, por cubierto 0'25  
De 11 á 20 id. id. 0'20

ADVERTENCIA: Los que piden de este número serán servidos á precios especiales.

## GLOBOS AEREOESTÁTICOS y farolillos venecianos

Gran variedad de formas y tamaños, propios para  
**FIESTAS CAMPESTRES**  
Se venden á precios limitadísimos en la  
Librería de Amengual y Montañer, —Cádiz, 2

## Histógeno Llopis

Curación radical de la tuberculosis anemia y enfermedades consultivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO de Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, núms. 1 y 3—Madrid.  
Tipo-Litografía de Amengual y Montañer